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新华社北京3月7日电 十四届全国人大一次会议7日下

午在北京人民大会堂举行第二次全体会议，听取和审议全国

人大常委会工作报告和最高人民法院工作报告、最高人民检

察院工作报告，听取关于国务院机构改革方案的说明。

习近平、李强、赵乐际、王沪宁、韩正、蔡奇、丁薛祥、李希

等出席会议。

会议应出席代表2977人，出席2943人，缺席34人，出席人

数符合法定人数。

大会主席团常务主席、执行主席李鸿忠主持会议。

受十三届全国人大常委会委托，栗战书委员长向大会报

告全国人大常委会工作。栗战书在报告中指出，过去一年，在

以习近平同志为核心的党中央坚强领导下，全国人大常委会

认真贯彻党的十九大、二十大精神，坚持高质量做好立法工

作，制定法律5件，修改法律9件，通过有关法律问题和重大问

题的决定4件，作出法律解释1件；坚持高质量做好监督工作，

检查5件法律的实施情况，听取审议23个监督工作报告，开展

专题询问，进行8项专题调研；坚持高质量做好代表工作，办

理代表议案487件、建议9349件，共有100多人次代表参与常

委会、专门委员会、工作委员会的工作；坚持高质量做好外事

工作；依法任免国家机关工作人员393人次，圆满完成十三届

全国人大五次会议确定的任务。

栗战书在报告中说，十三届全国人大常委会的五年任

期，正逢党和国家事业蓬勃发展的伟大历史变革时期。常委

会深刻领悟“两个确立”的决定性意义，增强“四个意识”、坚

定“四个自信”、做到“两个维护”，始终坚定维护党中央权威

和集中统一领导，坚决贯彻党的理论和路线方针政策，牢牢

把握人大工作正确方向，紧跟党中央重大决策部署，紧贴人

民群众对美好生活的期盼，紧扣推进国家治理体系和治理能

力现代化的需求，贯彻全过程人民民主重大理念，紧紧依靠

全体代表，依法行使立法权、监督权、决定权、任免权，切实履

行党和人民赋予的光荣职责，努力做到不负党中央重托、不

负人民期望的庄严承诺。

栗战书在报告中说，五年来，通过宪法修正案，制定法律

47件，修改法律111件次，作出法律解释、有关法律问题和重

大问题的决定决议53件，已经审议尚未通过的法律案、决定

案19件；听取审议182个监督工作报告和其他报告，检查30件

法律和决定实施情况，开展11次专题询问、33项专题调研；

2282件代表议案、43750件代表建议已全部办理完毕，代表对

议案建议办理工作满意度达到98%；决定批准或者加入条约

和重要协定36项；依法任免国家机关工作人员1515人次。主

要开展了以下工作：一是全面贯彻实施宪法，维护宪法权威

和尊严；二是完善中国特色社会主义法律体系，以良法促进

发展、保障善治；三是用好宪法赋予人大的监督权，实行正确

监督、有效监督、依法监督；四是发挥人大代表作用，做到民

有所呼、我有所应；五是发挥人大对外交往优势，服务党和国

家外交大局；六是以政治建设为统领，切实加强常委会自身

建设。

栗战书在报告中说，五年的实践，进一步深化了我们对

人民代表大会制度科学内涵、基本特征和本质要求的认识，

这就是：必须坚持中国共产党的领导，必须坚持习近平新时

代中国特色社会主义思想，必须坚持中国特色社会主义政治

发展道路，必须坚持全过程人民民主重大理念，必须坚持人

民代表大会制度，必须坚持宪法确立的国家根本任务、发展

道路、奋斗目标。

在对今后一年工作的建议中，栗战书指出，2023年是全

面贯彻落实党的二十大精神的开局之年，常委会工作一是做

好宪法实施和立法工作；二是增强人大监督实效；三是提升

代表工作水平；四是做好人大对外交往；五是加强常委会自

身建设。

最高人民法院院长周强在最高人民法院工作报告中指

出，2022年，全国法院各项工作稳中有进。最高人民法院受理

案件18547件，审结13785件；地方各级人民法院和专门人民

法院受理案件3370.4万件，审结、执结3081万件，结案标的额

9.9万亿元。

周强在报告中表示，五年来，最高人民法院坚持以习近平

新时代中国特色社会主义思想为指导，深入贯彻习近平法治思

想，全面贯彻党的十九大和十九届历次全会精神，认真学习贯

彻党的二十大精神，忠实履行宪法法律赋予的职责，推动人民

法院工作实现新变革新发展。一是坚决维护国家安全、社会安

定、人民安宁；二是依法服务构建新发展格局、推动高质量发

展；三是坚持走好中国特色司法为民之路；四是坚决守住维护

社会公平正义的最后一道防线；五是司法体制改革和智慧法院

建设取得重大进展；六是锻造忠诚干净担当的法院铁军。

在报告中，周强从5个方面对2023年工作提出建议：以习

近平法治思想为指引，坚定不移走中国特色社会主义法治道

路；更好统筹发展和安全，依法服务高水平安全和高质量发

展；坚持以人民为中心，扎实推进司法为民、公正司法；深化

司法体制改革，加快推进审判体系和审判能力现代化；坚持

全面从严治党、从严治院，加强法院队伍建设。

最高人民检察院检察长张军在最高人民检察院工作报

告中指出，五年来，在以习近平同志为核心的党中央坚强领

导下，在全国人大及其常委会有力监督下，最高人民检察院

创新构建刑事、民事、行政、公益诉讼“四大检察”新格局，践

行人民至上，能动履行宪法法律赋予的法律监督职责，人民

检察事业实现新的跨越发展。2018年至2022年，全国检察机

关共办理各类案件1733.6万件，比前五年上升40%。与2018年

相比，2022年受理审查起诉案件上升2.8%，办理民事、行政、

公益诉讼案件分别上升1.5倍、3.3倍和72.6%。

在报告中，张军从6个方面回顾过去五年工作：一是维护

安全稳定，以能动检察助力中国之治；二是聚焦服务大局，以

能动检察促推高质量发展；三是坚持司法为民，以能动检察

保障民生福祉；四是加强诉讼监督，以能动检察维护司法公

正；五是拓展公益诉讼，以能动检察守护公共利益；六是坚持

从严治检，以能动检察锤炼过硬队伍。

张军在报告中对2023年工作提出建议：一是深入学习贯

彻习近平新时代中国特色社会主义思想；二是坚决维护国家

安全和社会稳定；三是充分运用法治力量服务高质量发展；

四是提升法律监督能力；五是深化司法体制综合配套改革；

六是建设堪当重任的检察铁军。

国务院总理李克强提请审议的国务院机构改革方案的

议案指出，中国共产党第二十次全国代表大会对深化机构改

革作出重要部署。党的二十届二中全会审议通过了《党和国

家机构改革方案》，同意将其中涉及国务院机构改革的内容

提交第十四届全国人民代表大会第一次会议审议。现将根据

《党和国家机构改革方案》形成的《国务院机构改革方案》提

请第十四届全国人民代表大会第一次会议审议。

受国务院委托，国务委员兼国务院秘书长肖捷作关于国

务院机构改革方案的说明。肖捷在说明中指出，国务院机构

改革作为党和国家机构改革的一项重要任务，重点是加强科

学技术、金融监管、数据管理、乡村振兴、知识产权、老龄工作

等重点领域的机构职责优化和调整，转变政府职能，加快建

设法治政府。

这次国务院机构改革的具体内容如下：重新组建科学技

术部；组建国家金融监督管理总局；深化地方金融监管体制

改革；中国证券监督管理委员会调整为国务院直属机构；统

筹推进中国人民银行分支机构改革；完善国有金融资本管理

体制；加强金融管理部门工作人员统一规范管理；组建国家

数据局；优化农业农村部职责；完善老龄工作体制；完善知识

产权管理体制；国家信访局调整为国务院直属机构；精简中

央国家机关人员编制。按照上述方案调整后，除国务院办公

厅外，国务院设置组成部门仍为26个。

大会执行主席王宁、刘艺良、刘宁、李秀领、陈刚、郑栅

洁、倪岳峰、景俊海、楼阳生在主席台执行主席席就座。

十四届全国人大一次会议举行第二次全体会议
习近平李强赵乐际王沪宁韩正蔡奇丁薛祥李希等在主席台就座

栗战书作全国人大常委会工作报告
听取和审议最高人民法院工作报告和最高人民检察院工作报告 听取关于国务院机构改革方案的说明
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体育消费彰显着人民群众对美好生活

的向往，也关乎着人民的幸福安康。中国经

济发展的巨轮正滚滚向前，体育消费如何进

一步释放潜力，实现高质量发展？本报记者

采访了全国政协委员，国家体育总局副局

长、党组成员周进强。

“体育消费是绿色消费、健康消费，有着

巨大的发展潜力，在扩大内需、拉动就业、形

成强大国内市场、促进境外消费回流等方面

发挥着重要作用。”周进强表示，今年以来，

随着国家疫情防控政策的优化调整，体育消

费复苏态势明显，春节期间健身器材、滑雪

用品消费快速增长。但是，推动构建新发展

格局、实现高质量发展，目前我国体育消费

还存在短板和薄弱环节。

要在释放体育消费潜力、扩大体育消费

规模上下功夫，周进强表示，首先要完善对体

育消费的财政金融政策支持。逐步实现免费、

优惠的公共体育设施和服务的供给，优化金

融服务，鼓励金融机构建立针对体育产业的

金融服务团队，不断创新金融产品和服务，支

持符合条件的体育企业进入资本市场。

其次，要加大体育用地供给，优化体育场

馆开放和税费政策。在国土空间规划中加大

体育用地供给，在安排年度土地利用计划时

加大对体育新增建设用地的支持。制定企事

业单位、学校等各类体育场馆开放的鼓励政

策，提高体育场馆开放力度和水平，借助数字

化手段，提升场馆利用率，实施场馆消费场景

化改造和消费适配改造工程，激发消费活力。

如今不断升级的体育消费需求催生出多

样的体育产品供给，并打造出多元的体育消

费场景。打破体育的边界，树立“大体育观”也

是构建新发展格局的题中要义。周进强表示，

随着民众纷纷走出家门，大力发展户外运动

产业不可忽视，要坚持践行“两山”理念与发

展户外运动相结合，推动自然资源向户外运

动开放，丰富户外运动产业业态，引导各地以

资源禀赋为依托，因地制宜发展区域特色产

业，推动冰雪、山地户外、水上、汽车摩托车、

航空等重点户外运动项目差异化发展，加快

培育户外运动、时尚运动项目品牌，积极推动

航空飞行营地、汽车自驾运动营地、山地户外

营地等建设，打造成体育综合体。深化体旅融

合，补齐户外运动设施建设短板，以户外运动

项目为主题推出一批体育旅游精品路线、精

品赛事，丰富体育旅游产品和服务供给。

体育培训市场也不能缺席。要营造良好

市场环境，吸引更多社会力量进入体育培训

行业，推动体育培训市场持续扩容，打造体育

消费领域新的增长点。打破人民群众体育运

动技能不足对体育消费的制约，建立完善运

动水平等级评定标准，推进业余与专业运动

等级互通制度，加快“三大球”、乒乓球、羽毛

球、格斗类、休闲类等运动项目的普及推广，

不断提高人民群众的运动技能，提升人民群

众参与体育锻炼的兴趣和主动性，增强体育

消费黏性。大力发展青少年体育培训，鼓励体

育行业协会和社会力量进入校园，为学校体

育课外训练和竞赛、课后托管、体育活动组织

等提供服务。 （下转第二版）

两会上“她们”在闪光

两会进行时

持续释放体育消费潜力 为构建新发展格局贡献体育力量
———访全国政协委员、国家体育总局副局长周进强
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本报记者 林 剑

“过去炸山开矿造成‘山是秃头光，水

成酱油汤’，如今‘人在余村走，就是画中

游’。现在的余村，村强、民富、景美、人和，

村集体经济年收入达到1305万元，村民人

均年收入达到64863元，乡亲们说，绿水青

山就是幸福靠山！”

十四届全国人大一次会议的“代表通

道”上，浙江省安吉县余村村党支部书记汪

玉成动情地说。

“经济社会发展不以牺牲环境为代价，

保护绿水青山，激活美丽经济，丰富精神文

化生活，实现社会和谐，余村闯出一条生态

美、产业兴、百姓富、乡风淳的可持续发展

之路。”汪玉成说。

更令人惊喜的是，余村是一个真真正

正的“体育村”。

“两会期间，我也关注着村里的文体活

动。体育是提升村民健康水平、提升人气、

移风易俗的重要手段和窗口。”汪玉成表示。

余村现在拥有两个标准篮球场以及健身房、室内外文

体舞台、乒乓球室、瑜伽室等众多体育设施，良好的硬件条

件不但让余村村民有了一展身手的舞台，也吸引外村村民

来此锻炼，不少县级、市级乃至省级比赛都曾在余村举办。

“为丰富村民业余文化生活，2017年村里组建了大鼓队，

60名平均年龄50多岁的村民身穿统一服装，敲起统一鼓点，成

为各类活动的一景。不久前，联合国世界旅游组织代表团来余

村考察，大鼓队的表演让外国友人掌声不断。”汪玉成说。

2010年，村里建成了10公里环山绿道。在苍翠树木的掩

映中，绿道宛若一条彩虹，将余村点缀得更加绚烂多姿。“我

也是跑步运动爱好者，平时经常到绿道跑步。现在生活好

了，大家对健康有了更高要求，越来越多村民、游客加入到

跑步行列，跑步队伍越来越壮大。”

汪玉成还给记者展示了他的跑步数据：累计跑步距离

已达7033公里。“会议期间虽然每天坚持跑步，但量不太够，

回村之后还要把欠的公里数补回来。”汪玉成说。
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“因为热爱，所以坚持，因为坚持，所以要不断加油！”十四届全国人大一次会议的“代表通道”上，中国

女足主教练水庆霞如是说。这是她对自己40年足球生涯的感悟，更是她对这份事业的执着和热爱。水庆霞

当选全国人大代表，将对于足球、对于体育事业的所思、所想分享给更多人。“女足精神永远都在，铿锵玫

瑰永远加油！”如今不少女足国脚都是看着以水庆霞为代表的铿锵玫瑰的出色表现走上足球道路，或许也

会有人因为水庆霞的动情发言，走上绿荫场，感受足球的魅力。

全国两会会场上，还有很多体育领域的女性代表、女性委员，她们履职尽责、参政议政，在各自奋斗的

赛场上，为体育强国建设贡献女性智慧、女性力量。

作为奥运冠军，第一次当选全国政协委员的田径运动

员刘诗颖激动和兴奋之余，一直在适应新的角色。这些天通

过小组讨论，刘诗颖和很多体育界的女性代表、委员有了更

多交流，学习到很多。她感受到她们身上的能量，也把她们

当作学习的目标。在刘诗颖眼中，“独立、阳光、自信，有感染

力”是她们身上的优良品质，也是中国体坛女性的样子。

作为新一代运动员代表，全国人大代表、游泳运动员张

雨霏不忘用青春和细腻帮助同龄人减压。“我希望把我积

极、阳光、向上的一面传递给大家，同时希望大家在现实生

活中不要被压力所打倒。”张雨霏说，“我也知道当代年轻人

有很多压力，我觉得要给自己设立一个梦想目标，有了这个

目标，会觉得一切努力都是值得的。”

全国人大代表、安徽体操女队主教练张霞一直关注着

小队员们的训练、生活。2018年省运会之后，曾带出过邓琳

琳等奥运冠军的张霞重新回到省队执教，重新选拔了一批

小队员。“当年这些小队员还只有八九岁，正是需要照顾的

年纪。除了要做好训练比赛，还要时刻关注她们的学习和生

活。”张霞说，“让我欣慰的是，这些小队员远比同龄人独立，

一点也不娇气，很少喊苦喊累。”得益于多年基层一线工作

的经验，首次当选全国人大代表的张霞对后备人才培养、体

教融合十分关注。

全国政协委员、国家体育总局棋牌运动管理中心国际

象棋部副主任许昱华也着眼于体教融合，她建议相关部门

共同加强棋牌项目和高校教育体系的紧密联系，培养棋牌

项目后备人才，发挥杠杆效应，带动中小学棋牌项目与教育

深度融合发展，提高棋牌项目影响力。

全国政协委员、湖北省体育局副局长丁亚琳表示，

“体育承载着人民群众对美好生活的向往和对运动健康

的追求，去年刷屏的‘村BA’就反映了群众日益增长的全

民健身需求。我们应该从群众身边的关切做起，不断构建

更高水平的全民健身公共服务体系，高质量推动体育发

展。”

全国人大代表、华佗五禽戏第58代传人陈静是一名基

层全民健身推广者、实践者。上至八旬老翁，下到学校孩童，

都能和她习练不同强度、不同功效的五禽戏。陈静说，作为

一名基层体育工作者，要真正做到“一个都不能少”，服务好

每一个健身群众，每个人做自己健康的第一责任人。

文晓燕是五枚残奥田径金牌得主，首次当选全国人大

代表，喜悦溢于言表，更深感责任重大。文晓燕说，从12岁开

始接触体育，体育帮助她增强体质，实现人生价值。每当五

星红旗升起，《义勇军进行曲》奏响时，感到由衷地自豪。“希

望用我自身的经历鼓励更多残疾人朋友，尤其是残疾人女

性朋友积极参与体育锻炼，你们的能力往往超乎自己的想

象！”文晓燕说。


